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文康、社區服務及房屋事務委員會進展報告  

 

 文康、社區服務及房屋事務委員會(文委會)於二零一四年一月七日

舉行二零一四年度第一次會議，會上討論要點如下：  

 

 

續議事項：元朗區幼稚園事宜  

2．  多位委員對近日元朗區數所幼稚園出現排隊輪候入學申請表格一

事表示關注，希望了解教育局有否考慮套用大埔及北區的收生程序安排於元

朗區。  

 

3．  教育局表示，區內一些受歡迎的幼稚園以往也有類似排隊輪候入學

申請表的情況。元朗區幼稚園學額供應相對充裕，未有迫切性推行在大埔及

北區實行的收生措施，而業界也樂於採用就近入學原則收生。局方會密切留

意事態發展，繼續與業界探討其他改善收生方法。此外，元朗區幼稚園校長

在教育局的協助下正積極考慮以學券來完成註冊手續，盡快騰出餘額供學童

填補，避免一位學童預留多個學位。  

 

4．  委員期望局方加強資訊發放的透明度，讓家長了解學位及收生安

排，並考慮用手機程式及網上發放有關資訊，亦建議局方諮詢家長，了解家

長對中央統籌聯合招生派位的意見。  

 

5．  教育局表示局方會積極考慮各委員的意見，以確保收生運作暢順。 

 

 

二零一四至一五年度以元朗區議會撥款舉辦社區參與計劃的申請  

(1) 申請區議會撥款的新團體 

(2) 二零一四年四月至六月(第一季)的文藝活動 

(3) 二零一四年四月至六月(第一季)的康樂及體育活動  

(4) 二零一四年四月至六月(第一季)的社會服務活動 

6．  委員通過向財務委員會 (財委會 )推薦三個申請區議會撥款的新團

體資格，並交由財委會進一步跟進新團體首次申請活動的上限事宜。  

 

7．  委員一致通過向財委會推薦撥款 1,489,080 元，資助二零一四至一

五年度第一季合共 131 項以元朗區議會撥款舉辦社區參與計劃的申請。  
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「粵劇舞蹈賀新春」撥款申請  

8．  委員一致通過向財委會推薦撥款 520,000 元，資助「粵劇舞蹈賀新

春」活動。  

 

 

二零一四年香港花卉展覽「綠化推廣攤位」 

9．  康樂及文化事務署將於本年三月七日至十六日在維多利亞公園舉

行二零一四年香港花卉展覽，並邀請元朗區議會參加是次展覽的「綠化推廣

攤位」，向市民推廣綠化意識。委員一致通過元朗區議會參加上述活動，並

交由元朗大會堂賽馬會青少年綜合服務中心負責籌辦。  

 

 

元朗足球會的修訂財政預算  

10．  委員一致通過向財委會推薦元朗足球會的修訂財政預算，共撥款

450,000 元(343,495 元為二零一三至一四年度，106,505 元為二零一四至一五

年度)，資助元朗區代表隊於二零一三年六月至二零一四年五月期間參與香

港足球總會甲組足球聯賽、預備組聯賽、高級組銀牌賽及足總盃的支出。  

 

 

賽馬會青少年足球領袖訓練計劃  

11．  委員對在元朗區推行有關計劃表示支持。有委員建議可與區內體育

團體合作，並注意不要影響區內現時場地使用者的需要。  

 

 

動議：反對中電加價 

12．  委員強烈反對中華電力有限公司(中電)在巨額盈利下仍然加價，進

一步令通脹加劇及加重市民經濟負擔。委員認為電費與市民生活息息相關，

促請政府顧及基層市民的負擔能力，在監管電費調整事宜上扮演更積極的角

色，採取具體措施以保障市民的利益。委員並對環境局及中電未有派員出席

是次會議表示遺憾。  

 

13．  經討論後，委員以絕對多數票通過以下動議：  

 

「本會強烈反對中電加價。」  

 

 

有關改善公共房屋搬遷後處理裝修事宜 

14．  委員認為房屋署應考慮環保因素，盡量保留上手租客的裝修(如房

屋的間隔 )供下手租客選擇是否繼續使用有關裝修，以免造成浪費及減少居

民的經濟損失。  
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15．  房屋署指出如由下手租客檢視單位後再通知上手租客清理不欲繼

續使用的裝修，恐怕會延誤下手租客的入伙日期。  

 

 

 

要求增設婦女牙科補助事宜 

16．  委員認為婦女由於懷孕因素會影響牙齒健康，但部分女性缺乏足夠

經濟能力讓牙齒得到良好照顧，故希望署方正視有關問題，加強對婦女，特

別是單親及低收入女性的牙齒健康的支援。  

 

17．  衞生署指出現時政府牙科政策著重宣傳教育及口腔衞生的推廣及

預防，至於治療服務則集中於緊急牙科治療及為住院病人和需要特殊口腔護

理人士提供的特殊口腔護理服務，而一般的牙科治療則主要由私人及非政府

機構提供。就懷孕婦女的口腔衞生方面，衞生署已印製有關小冊子，並於產

前講座時提供有關資訊。  

 

 

「屋邨管理扣分制」 

18．  委員建議改善現行扣分制度，使制度涵蓋範圍能擴展至所有房屋署

管轄的屋邨，以達到更有效遏止違規行為的目的。  

 

 

房屋署轄下屋邨保安員的「飯鐘」 

19．  委員反映現時不同屋邨的保安員膳食時間各有不同，建議合約訂明

有關時數，確保保安員有足夠的膳食時間。  

 

20．  房屋署回應指出，保安員的合約中訂明合理的小休時間，而由於個

別屋邨的空間不同，部分屋邨可安排保安員休息室予保安員用餐。而現時亦

設有替補保安員，讓當值的保安員可休息及用膳。  

 

 

升降機控制按鈕的顏色對比事宜 

21．  委員希望政府起帶頭作用，方便弱視人士及長者乘搭升降機，並反

映部份大廈於沙士發生後以膠片遮蓋升降機按鈕，雖可方便清潔，但影響弱

視人士乘搭升降機，建議相關部門於管理及維修升降機時作出相應措施。  

 

 

大廈管理專業顧問服務 

22．  委員建議民政事務總署推行新一期計劃時，所委聘的物業管理公司

(物管公司)會協助有需要的業主進行小型維修工程；委員也建議增加物管公

司的數目，使每一間物管公司負責較少數目的目標大廈，以提高管理的質素

及效率。  
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23．  民政事務總署指出在計劃下的物管公司，會為有需要的舊樓業主免

費提供一系列有關大廈管理的專業意見及跟進服務，但不能取代一般物管公

司在私人大廈所提供的服務。私人大廈的業主有責任管理和維修自己的大

廈。計劃的目的是希望能起示範作用，讓舊樓業主更清楚明白，良好專業的

物業管理可以解決樓宇失修問題，提升居住環境質素。  

 

 

租置屋邨的轉讓及空置率 

24．  委員期望房屋署可掌握租置屋邨的空置率，如空置率太高，則可制

定相關政策作出改善。  

 

 

貓狗被殘殺事件 

25．  委員認為現時《防止殘酷對待動物條例》的罰則太低，未足夠警惕

動物施暴者，建議當局再考慮設立動物警察，以獨立處理及監察相關事件。 

 

 

工業意外 

26．  委員建議勞工處可加強措施以減少致命工業意外的發生，並關注針

對南亞及少數族裔從事建造業人士的工業安全宣傳教育。  

 

27．  勞工處表示已採取多方面的措施，包括進行多次執法行動及加強巡

查大型及高危的工程項目，亦去信敦促所有承建商特別就高處工作、隧道工

作、大型機械操作等加強安全管理。勞工處一直非常關注從事建造業的少數

族裔人士，處方印製了不同語言的宣傳單張，並且與有關工會及商會合作，

舉行講座及外展探訪，加強教育，以提高他們的職業安全意識。  

 

 

要求頌富苑商場改裝自動門事宜 

28．  委員認為商場人流眾多，故改建為自動門及加設風閘不單可方便輪

椅使用者及手持嬰兒手推車的人士，又可防止居民出入時出現碰撞。  

 

29．  領匯管理有限公司表示一向注重商場設施安全及維修保養，並指出

委員引述玻璃門被損壞乃屬單一事件，該次事件是在部分途人使用不正當的

情況下導致玻璃門損壞。由於該出入口人流較多，並不適宜改建為自動門，

為免再次發生同類事件，辦事處會於人流繁忙時段保持該出入口常開，並在

該處附近加派職員維持秩序。  
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有關學校處理事故的指引 

30．  委員關注局方會否加強培訓及其他措施以避免同類型事件的發生。 

 

 

31．  教育局回應時指出，教育局人員會透過日常與學校的接觸和發放指

引，為學校提供支援，並提醒學校要制訂危機處理方針，包括成立危機處理

小組，以應付突發事件。局方亦不時透過培訓課程，加強校長及教師處理緊

急事故的應變能力。  

 

 

 

元朗區議會秘書處  

二零一四年一月  


